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电影歌曲：看不见的角色
本报记者 罗 群

《我去上学啦》第二季：

用娱乐传递正能量
本报记者 罗 群

《代号》：在谍战中实现成长与传承
曾念群

艺术·剧评

电影是 光 影 的 艺 术 ，然 而 声 音 也

在其中扮演着非常重要的角色。不仅

人物形象需要用对白、独白等声音手

段来塑造和完善，音乐也是电影中不

可或缺的部分，特别是电影歌曲之于

电影的点睛之效，越来越受到片方和观

众的重视。

就拿最近热映的电影《大鱼海棠》

来说，影片上映之前，就有主题曲《大

鱼》提早发布，先声夺人，既渲染了电影

的气氛，又吊起观众的胃口，起到很好

的营销作用。片尾曲《在这个世界相

遇》与故事情节结合得丝丝入扣，感动

了无数观众。

每当听到卢冠廷苍凉又悠远的声

线唱起《大话西游》的片尾曲《一生所

爱》，黄昏的城墙上夕阳武士与其恋人

从争执到相拥的画面和古道上至尊宝

无奈中包含些许释然的背影，会在许多

观众的脑海中浮现出来；每当《当爱已

成往事》的旋律响起，电影《霸王别姬》

中程蝶衣与段小楼的一生情缘、命运起

伏又会让多少观众唏嘘感叹。

歌曲与影像，早已成为电影中不可

分割的部分。

一首歌唱红一部电影

与上世纪 80 年代的中国电影一起

成长起来的人，大都会对一首电影歌曲

印 象 深 刻 ——《妹 妹 你 大 胆 地 往 前

走》。这首由赵季平作曲、张艺谋填词

的歌曲是张艺谋于 1987 年执导的电影

《红高粱》的主题曲，具有浓烈的西北风

格，粗犷有力，甚至有点野性，与影片非

常合拍。“这首歌跟电影浑然一体，让人

印象深刻。”导演潘安子说，“还有李连

杰主演的《黄飞鸿》系列电影的主题曲

《男儿当自强》，现在还有小学生用它当

配乐做广播体操，可见电影歌曲的穿透

力之强。”

在滚石集团总经理、资深音乐人段

钟潭印象中，尔冬升执导的电影《新不

了情》的同名主题曲堪称电影歌曲中的

经典之作，这首歌被蔡琴等许多歌手翻

唱过，歌曲与电影的艺术生命在相得益

彰中获得延长。

近年来的国产电影中，王菲演唱的

一系列主题曲都拥有极高的知名度和

传唱度。《因为爱情》（与陈奕迅合作）、

《致青春》、《爱不可及》、《匆匆那年》、

《清风徐来》等，为不少影迷、乐迷所追

捧，人们甚至因为一首歌，而去欣赏并

记住一部电影。

好的电影歌曲什么样

强化故事、塑造人物、助力传播，歌

曲对电影起着不容忽视的作用。电影

歌曲能够拓展观众的情感外延，甚至成

为票房的有力推手。那么，好的电影歌

曲究竟什么样呢？

业内人士表示，和一般歌曲不同，

电影主题曲、宣传曲的创作限制更多，

跟电影的内容、表达的情感都要有互

通、互动。歌手沙宝亮对此深有体会。

去年，沙宝亮为自己制作了纪录片《远

山的呼唤》，并创作、演唱了主题曲《远

方》。“这首歌的创作很顺利，因为我就

是主人公，很容易把自己的情感倾注进

去，并顺畅地表达出来。我认为，好的

电影音乐一定是真诚的。”

沙宝亮的成名作《暗香》是电视剧

主题曲，他的《有种你爱我》、《最初的信

仰》等歌曲都是电影主题曲。沙宝亮

说，在创作、演唱这类歌曲的时候，准确

性非常重要，也就是说，歌曲必须包含

歌手对故事的准确理解和渗透，歌手甚

至把自己当成故事的主人公。“主题曲

是角色的声音形象。我也拒绝过一些

电影主题曲，因为我觉得没兴趣，没什

么可唱的，这种情况下，我没办法把声

音形象塑造好。”沙宝亮说，“另外，歌手

还要和歌曲‘对味儿’。比如有的歌我

很喜欢，但不适合我唱。”

除了与故事、情感合拍，电影歌曲

与电影人物形象的匹配也非常重要。

去年热映的口碑影片《寻龙诀》，音乐营

销高航带领团队，根据片中主要人物的

性格特点，邀请合适的歌手演唱人物专

属的音乐，取得了很好的效果。

沟通成就好作品

音乐与电影相融，一个音符、一个

画面让人感动而难忘，这显示出艺术的

极大魅力，然而要做到这一点并不容

易，需要音乐人与电影人的深入沟通，

也需要对电影音乐的深刻理解。

音乐人赵英俊在电影歌曲创作上

颇有经验，他创作的《我就要和你在一

起》成为电影《人再囧途之泰囧》的插

曲，电影《煎饼侠》的同名主题曲、电影

《港囧》主题曲《清风徐来》、电影《万万

没想到》主题曲《大王叫我来巡山》、电

影《唐人街探案》主题曲《唐人街》等，

都出自他的手笔。“通常，电影制片人、

导演会希望歌曲完全为电影服务，恨

不得把片名、演员名、台词都唱进去。

但是歌曲毕竟是歌曲，是一种独立的

艺术形式，它不可能全心全意为另一

种艺术形式服务。歌曲有它自己的尊

严，我要让听者即便没看过电影，也能

从音乐中获得享受和共鸣。这中间的

尺度如何把握，就需要电影人和音乐

人深入沟通。”赵英俊说。

赵英俊曾经为创作《唐人街探案》

的 主 题 曲 伤 透 了 脑 筋 —— 短 短 几 分

钟 的 一 首 歌 怎 么 写 探 案 呢 ？ 他 冥 思

苦想了很久都没有灵感，直到电影快

上 映 了 ，制 片 人 的 一 句 话 点 醒 了 他 ：

“ 为 什 么 要 写 侦 破 案件呢？你写唐人

街就好了啊！”于是，赵英俊从唐人街

想到了中国的食品、想到中国风、想到

乡 愁 ，歌 曲《唐 人 街》很 快 就 写 完 了 。

“《万万没想到》的片方要求更直接，只

要不在歌里写孙悟空就可以，《大王叫

我来巡山》我 20 分钟就写完了。”赵英

俊说。

创作实践让赵英俊发觉，一部电影

里的情感容量非常大，电影歌曲不可能

完全囊括，歌曲里只要有电影的一点小

线索，对观众有移情作用，就已经很好

了。“在写《火锅英雄》主题歌的时候，

我起初跟导演犯了同一个错误——我

们总想着把歌曲写得很深刻，结果三

四个月都没写出来。后来导演杨庆灵

光一现，‘电影里有一件事没说清楚，

我们用歌曲把它说清楚就好了’。于

是，很快有了我作曲、杨庆作词的，表

现 男 女 主 人 公 青 春 爱 情 的《世 界上不

存在的歌》。”赵英俊说。

由陈学冬领衔的《解密》刚刚在经

典之路上折戟沉沙，乔任梁、祖锋、张恒

和吕星辰联袂主演的《代号》又开始了

卧薪尝胆的冲关。该剧于今年 4 月在河

北地面频道首播，8月 7日起登陆天津卫

视，与更多观众见面。

电视剧《代号》改编自龙一的同名

小说，由成功打造过《潜伏》和《借枪》

等谍战剧的东阳青雨传媒股份有限公

司出品，海飞任编剧，郑大圣司职导演

和监制。郑大圣系影视世家出身，外

祖父是著名戏剧家黄佐临，母亲是曾

执导过电影《青春万岁》和电视剧《围

城》的著名导演黄蜀芹。郑大圣此前

已 有《王 勃 之 死》、《危 城 之 恋》和《天

津 闲 人》等 作 品 ，《代 号》虽 是 他 的 谍

战 首 秀 ，但 在 对 家 国 题 材 的 理 解 上 ，

郑 大 圣 有 自 己 一 套 独 到 的 领 悟 。《代

号》并 不 以 政 治 阵 营 论 英 雄 ，而 是 在

人 与 人 关 系 的 基 础 上 处 理 信 仰 与 立

场问题。

《代号》将故事背景放在 1941 年太

平洋战争爆发前后的天津，讲述了心

系 国 家 的 英 租 界 侦 探 冯 九 思 为 了 信

念，与志同道合的好友共同抗敌，不料

卷入一系列阴谋与险境的故事。

和《暗 战》、《潜 伏》、《黎 明 之 前》

等 经 典 谍 战 剧 中 老 谋 深 算 的 前 辈 不

同，近年谍战剧后起之秀多讲求人物的

成长性。《伪装者》中胡歌饰演的明台

本是个大学生，在飞机上被军统高层毒

蜂赏识并劫走，从此走上了地下斗争之

路；《解密》中陈学冬饰演的容金珍本

是自闭症数学天才，因为 701 破译局的

郑瘸子独特的选材眼光而得以入伍。

相比之下，《代号》中的冯九思虽先行

一步，一出场就是一位经过组织多年考

验并正式接纳的地下 党 ，但 其 新 人 本

色尚未完全消除，谍战激流中的成长

性依旧是这一人物塑造的重要使命。

悬疑是《代号》保持戏剧张力的一

大利器。故事开场，我党一次组织严

密的绑架日本情报人员的行动被军统

高层利用，唯一知道冯九思身份的好

友兼同志在这场行动中牺牲，冯九思

则因为提供的行动车辆出了问题而背

负“内奸”嫌疑。初出茅庐的冯九思一

方面要单打独斗查明事件真相、自证

清白，另一方面还要应对不明所以的

战友的怀疑，与此同时，日本人的暗杀

阴谋和军统的嫁祸左右夹击，冯九思

必须在“刀尖”上实现人生的蜕变。

讲求传承的力量是《代号》有别于

其他谍战剧的重要特征。针对我党高

级情报人员四爷和财神，以小苍为核心

的日本情报部门步步为营，企图将我党

天津地下组织连根拔起，而以周孝存为

代表的军统势力也痛下黑手，一开场就

布下了栽赃嫁祸的巨网。冯九思虽对

周围人多有疑心，但他并不知道四爷其

实一直潜伏身边，通过一系列斗智斗勇

的多方博弈，冯九思在斗争中成长成

熟，并接过四爷的身份和使命。原来，

代号“四爷”并非个人专属，薪火传承

的用意瞬间了然。

和《伪装者》类似，《代号》将谍战

的漩涡聚焦于一个家庭内部。祖锋饰

演的周孝存表面上是英租界的警务处

长、股票交易所的大客户，真实身份却

是军统要员，和日本人斗智斗勇，同时

还是家庭责任感极强的好男人。演员

张恒化身一位深藏不露的地下党要员

冯素梅，与周孝存上演了一出民国版

的“ 史 密斯夫妇”。一个家庭，双重身

份，三方势力，四季历程，最终，一家人

用大爱与牺牲换来了日军阴谋的破灭。

真人秀早已不是新鲜的话题，

自 2012 年起，真人秀在中国荧屏上

崭露头角，如今堪称蔚为大观。盘

点一下热播的真人秀不难发现，竞

技类、旅行类和歌唱类撑起了半边

天，重量级明星大腕儿、高投入的制

作成本、越来越强烈的设计感和戏

剧冲突、越来越宏大的场面等成为各

家争取观众的有效手段。在网络平台

播出的部分真人秀在尺度上更加大

胆，日前某吐槽类真人秀甫一开播即

被叫停。甚至可以说，许多真人秀已

经为了千方百计地“秀”而失去了“真”，

放弃了价值坚守。因此，“创新不够、品

位不高”“有意思、没意义”等批评从未

断绝，真人秀如何突破瓶颈也成为业

内外关注的焦点。

在这样的背景下，大型明星校园

体验式真人秀《我去上学啦》显得与众

不同，它的独特不仅在于题材，更在于

对正能量的坚守和通过节目思考中国

基础教育的情怀。

去年，《我去上学啦》第一季收获

了很好的口碑。今年 6月底与观众见

面的《我去上学啦》第二季由浙江卫视

与爱奇艺联合出品，在电视与网络双

平台播出。目前《我去上学啦》第二季

已经获得了网络上7期节目7.5亿次的

播放量，网络单期最高播放量达1.7亿

次，卫视单期最高收视率达1.505。

爱奇艺高级副总裁、《我去上学

啦》总监制郑蔚表示，做这个项目有两

方面考虑。其一，中国的中学教育是

家长乃至社会非常关心的问题，《我去

上学啦》让明星走进高中校园，向社会

展示当今高中生怀揣梦想、积极进取

的精神面貌，增进社会、家长对他们的

了解，也引起一定的反思。同时，教育

题材让真人秀更丰富，更具知识含量

和正能量。其二，回到校园、重返17岁

的理念很打动人。当今社会，人们普

遍面临复杂的人际关系和较大的生活

压力，复归简单、纯净，穿越回自己的过

去，是一种有效的心理疏解。

于是，我们看到鹿晗、大张伟、陈

嘉桦、张丹峰等歌手、演员背起书包走

进校园。

《我去上学啦》第二季在学校的选

择上比第一季更为丰富，除了全日制

高中，还有艺术类学校、职业培训学

校。“明星的校园体验因此更丰富、

多元。”郑蔚说，“另外，我们希望真

实展现中国艺术教育和职业教育的

现状，改变社会上一部分人的刻板

印象，所有的梦想都应该被尊重，这

也是节目传播的价值观之一。”

《我去上学啦》第二季坚持真人秀

之“真”，节目拍摄绝不干扰学校的正常

教学秩序，明星并不是进入课堂拍几

个镜头了事，而是真正在每所学校花

上一周，按照学校真实的教学进度与

学生一起学习、生活。而且，《我去上学

啦》第二季没有做人物设定，也没有前

期台本，郑蔚告诉明星，录这个节目不

必表演，在镜头前做自己就好。

这样一来，节目团队在后期制作

阶段就要面对数量巨大的素材，从中

摘取精彩的部分，赋予其合适的时间

线索和故事逻辑。“我在审片时发现，有

些编导较多保留了明星参加课外活动

时的热闹场面，但我坚持最终呈现一

定不能脱离课堂，课堂教学才是校园

生活的重头戏，而尊重校园生活也是

这个节目真实感与正能量的主要来

源。”郑蔚说。

遵照这样的原则，《我去上学啦》

第二季核心的看点、笑点、亮点几乎都

与课堂有关。大张伟与老师的互动机

智幽默，上课吃东西被老师批评，让经

历过校园青葱岁月的人会心一笑，同

时把学生正确的行为规范潜移默化

地传达出来。潘玮柏努力背古诗的

样子和张丹峰因地理知识丰富受到

老师表扬后的灿烂笑容，让许多观

众回忆起年轻时的自己，而几乎一半

时间生活在美国的潘玮柏，参加中学

英语考试居然不及格，也引起了一些

人对英语基础教育的反思。知心姐

姐刘敏涛关心同桌，邀请同桌远在

外地的父母来到学校看孩子演出课

本剧，亲情、友情温暖人心。节目对

知识的尊重和对正能量的坚守，在明

星与师生真实的互动中表现出来。

与许多真人秀尤其是热闹的网

络真人秀相比，《我去上学啦》第二

季显得有点严肃。对此，郑蔚坚持，

文化产品有其社会属性、社会责任

和价值坚守，大尺度不是竞争力，节

目符合勇敢无畏、坦诚真实这一年

轻人的价值观，画面、剪辑等技术表

达符合年轻人的审美习惯，同时包

含一些营养、传递正能量，这才是以

真人秀为代表的网络自制综艺节目

长期良性发展的根本所在。

最近，某网站一则各行各业专

业人士吐槽影视剧相关桥段的帖子

火了，从古装剧到医疗剧、抗战剧，

各种细节分分钟让人出戏。

最近几年，国内影视剧市场迎

来了爆发式增长，然而在市场一片

红火的同时，也给人一种“萝卜快了

不洗泥”的感觉，一些影视剧的制作

水准、内容品质频频引发网友和观

众的吐槽，常识性错误、穿帮镜头令

人无法容忍，因为这直接暴露了制

作方诚意不足的问题。

有些影视剧所犯的常识性错误

连一个初中生都蒙混不了，自然也成

为吐槽的重点。比如军事题材电视

剧《舰在亚丁湾》，本来是一部表现我

军舰队在亚丁湾护航的正能量电视

剧，结果里面竟然出现了方位是“东

经 128度，北纬 108度”的细节。稍有

地理常识的人都知道，纬度最高只有

90 度。一些历史题材的影视剧也时

常成为出错的重灾区，从所吃的食物

到墙上的字画，再到演员的服饰，时不

时就“穿越”几百年，让人无力吐槽。

有人可能会说，影视剧本来就

是虚构出来用来娱乐的，何必太当

真呢？但是别忘了，影视剧也属于

文化产品，既然是产品，就应该追求

品质，至少要做到质量合格，而不是

敷衍塞责、胡编乱造，否则岂不就成

了假冒伪劣产品，成了对观众时间

与 精 力 的 浪 费 ？ 更 何 况 有 些 影 视

剧，譬如历史题材、医疗题材等，其

所带来的社会影响远不是娱乐消遣

那么简单，应当审慎对待。

影视剧制作方的诚意很大程度

上决定了这部剧的品质。反观好莱

坞电影或者知名的美剧，之所以在世

界许多国家享有盛名，制作上的精良

上乘是重要原因。如果是一部医疗

剧，背后必然有一批医学专家、一线医

生组成强大的顾问团；如果是一部科

幻剧，背后必然有好几位重量级的物

理学家坐镇，甚至直接参与编剧。

现在国内许多行业在提倡工匠

精神，在影视剧领域，我们同样需要

精益求精的工匠精神，才能向公众

提供高品质的文娱产品。
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《
我
去
上
学
啦
》
第
二
季

电视剧《代号》剧照


